

EL CENTINELA

SEMENARIO CHANTADINO INDEPENDIENTE

DIRECTOR, D. LORENZO VAZQUEZ MACEDO, ABOGADO

ADMINISTRADOR: D. RAMÓN GUTIERREZ TOJO

DE FOTOGRAFIA ANIMADA

Siluetas político-chantadinas

VIII

Cuando, desde las cumbres de nuestra política chica, y después de haber acusado sin pasión a los directores de las dos pandillas, de la liberal y conservadora, tan hidalgos y linajudos en la relación social, como maletas y zapatillas en el orden político, y que, dicho sea en descargo de nuestra conciencia de francos e imparciales, así como por sus cualidades psíquicas y de bien nacidos debían cuadrarse contra vividores y advenedizos, militando en un partido sano y de democracia verdadera, así también, por sus pasiones mal reprimidas, indiscretas concomitancias y turbulentas puerilidades, deben tomar las sendas del Aventino y consagrarse de lleno a las dulces tareas de obsequiar a las esposas y mimar a los vástagos; cuando, repetimos, desde la pirámide formada por los escombros y ruinas de esta política cachicuerna, y después de haber residenciado a esos dos *hombres cúspides*, autores o cómplices de la bancarrota político-chantadina en que vivimos, volvemos nuestra mirada cautelosa en busca de otro *reo* cualificado y de *consideración*, el primero a quien, categóricamente, hallamos digno de los honores de *banquillo*, y por ende de los *atisbos* de este día, es el platónico e ilustrado abogado, D. Darío Vázquez Vila, distinguido colaborador de su hermano, el llorado caballero y prudentísimo político, don Avelino. Veamos, pues, si quiera sea sumarísimamente, lo que acerca de esta única rama del carcomido y antiguo tronco conservador cuentan los anales de las legendarias proezas de esta bendita tierra de las danzas y contradas. Pródigo en escuchar y tacaño y gorrón en hablar; es nuestro hombre un probo y mayestático ciudadano, de aspecto bíblico-patriarcal y ademanes filosófico-orientales que en Montforte, donde habitualmente reside, pasa plaza de abogado

inteligente y desinteresado, y en Montforte, donde ejerce no exígua influencia y cuenta con no pocos secuaces, ocupa un puesto convenido y circunstancial de político mediocre y... conveniente *ad negotium pesibri*. En el segundo tercio del califato de su difunto hermano, y cuando los dioses conservadores repartían prebendas, quiso ser, y fué, alcalde, de cuyo paso por las pesetras municipales quedó una estela de sangre con homicidio en las elecciones del colegio de la Erosa, de venganzas y odios con tiranía en los consumos, y de arbitrariedades con burda y cínica acepción de personas en la distribución de cédulas; tenebras y lagunas del político electorero y muñidor que no ha borrado ni iluminado el alcalde honrado y popular, ni aún con el adorno de las calles y composiciones notables de caminos, en cuyas obras de reparación utilísima hizo invertir diez y ocho mil pesetas. Del homicidio involuntario—creemos de justicia el calificativo—*habilitados* y apriorísticamente a él imputado, fué libremente absuelto, no dejándole mácula alguna denigrante en el concepto público; de las tergiversaciones políticas, empero, que le delatan como a uno de tantos, bien que más formal y serio que muchos, no le han querido absolver los jueces de la opinión, ni a borrar el estigma de político chancleta han sido bastante sus reconocidas bondades particulares. Descontadas la consideración y la afabilidad con que trata a los suyos, es un pobre conspicuo como los demás: Tal es el categórico y terminante epílogo con que las gentes obsequian a este cacique *in partibus... conservorum*. Después de otras varias en el mismo sentido, ostenta hoy la investidura de diputado provincial por el distrito, quien, como a tal no le debe el beneficio del canto de una uña; porque este nuestro señor papá de provincia, por su pesimismo ingénito e idiosincrasia especial, imitando a aquel que no iba a misa por temor de no llegar a ella, devora, sufre y calla... porque está en minoría y... teme per-

der el tiempo. Que no lo pierda y lo aproveche en unir voluntades, limar asperezas y ahuyentar la usura... es lo que solicita el pueblo, este pueblo vejado que le vió nacer, en el que se le deslizaron sus mejores años y al que tantas veces honra con sus visitas siempre agradables; es lo que solicita, decimos, y espera del discreto, afable y adinerado paisano que, antes que político es puro, es chantadino de pura raza: *fiat, fiat*.

M.

Adios, pegote.

El diccionario de la lengua dice: Pegote, masculino. En veterinaria: Emplastro o bizma que se hace de pez u otras cosas pegajosas. En sentido figurado: Cualquiera cosa sobrepuesta y "como pegada a otra", que "desdice de la principal". El que "impertinentemente no se aparta de otro", etc., etc.

Oiga, joven "sportmen", el "pegote", no la "pega".

EL APERITIVO

De la maldita escuela del tozudo Ferrer, salieron los anarquistas que ensangrentaron la ciudad condal y las calles de Cullera, detenidos en su labor devastadora por la experta y valiente mano del insigne Canalejas, quien a la vez, ha sido víctima de los crueles designios de los discípulos de aquel embaudor de ignorantes.

Recuérdanse en estos días los frios discursos, de Romanones y García Prieto a raíz del atentado contra Canalejas, así como los trabajos subterráneos, para que en las sesiones necrológicas de las Cámaras, no se molestase a los Iglesias y demás inductores de odiosos crímenes. Con las erróneas ideas debe hacerse lo que se practica con las malas semillas: remover la tierra, dejarlas al descubierto, para que los rayos de luz, las sequen. Si en lugar de proceder así, se las cobija con el manto de las torpes tolerancias, entonces, si al exterior se perciben apenas en su nacimiento, aumenta en cambio su raigambre, y al desarrollarse lo efectúan con la exhuberancia criminal que a todas horas vemos.

Muy poco observador será quien no se fije en la rara casualidad, en que a hombres flexibles, al estilo de Sagasta, Moret y Romanones, lejos de perseguirseles, se les ayuda a mantenerse en el poder, y que a patricios del fuste de Cánovas, Canalejas, Maura y Cierva, cuya voluntad no logran torcer las amenazas del anónimo, ni su desgraciada realidad, se premie su abnegación y hon-

radez, con el plomo de una bala o el filo de un puñal.

Pues bien; a la propaganda masónica que desea en diez o quince años, contar con un ejército de jóvenes anarquistas, dispuestos a soterrar el orden social, contesta nuestro Gobierno, con el inoportuno decreto sobre el catecismo, que no es otra cosa, que el aperitivo para que el ferrerismo, encuentre preparadas las inteligencias al objeto de que en ellas entre sin escrúpulos la negación de Dios y el odio a la sociedad.

La escuela laica, dijo Menéndez Pelayo, es en España una indignidad. No somos católicos porque el Estado lo sea, como dice que al llegar a cierta edad, somos ciudadanos: no. Somos católicos, porque en la entraña de nuestras madres recibimos con el origen del ser, la filiación divina de la religión cristiana: porque España sin su religión tradicional y santa, carecería de historia, porque los más vivimos al amparo de la creencia heredada y no podemos consentir nos la arrebaten sin defenderla. Urge aplicar un criterio draconiano a la enseñanza atea y acrata, y poner en obra la ley del talión con los infames maestros de esa juventud a que perteneció Párdinas y de la que forma parte el temerario regicida de hoy.

J. DE LA TORRE AÑEL.

Cuento por entregas

(Continuación)

Celebróse, en efecto la velada que había anunciado el escudero en una pieza de la venta, cuyos muebles se reducían a un sillón inodoro colocado al fondo y una docena de sillas en torno de una mesa centrada cubierta con un tapete del color de la espelranza, sobre el que se veían varios ejemplares del número 9 del periódico titulado "La Comarca".

Fueron concurriendo a dicho local el decano de los políticos, un sacerdote y dos letrados de la localidad; otro letrado rural, a cuyas espaldas se colaron de rondón un sacristán, D. Gil y un paraguero de Luinta, y al poco rato se presentó, seguida de una corte de honor de curiales, una dama de alto copete, cubriendo su tocado con una barretina catalana, la cual pasó a ocupar la presidencia, tras breves excusas, ofrecida galantemente por el Decano.

Compareció, por último, nuestro caballero con un violín mugriento debajo del brazo y un bombardino colgado al hombro a la bandolera, en esa actitud despayorida de ciegos mendigantes que padecen gola serena, precedido de Cualquieruno que le guiaba a modo de lazarrillo.

Mientras los letrados discutían entre sí sobre el texto de ciertos artículos del Código penal y de la ley de Enjuiciamiento criminal, el Decano se paseaba meditabundo,

rando con recelo las zalemas de que era objeto la presidenta por parte de los circunstantes.

D. Unexacique se aproximó a la Dama, a quien hizo una profunda reverencia de corte, y echando rodilla en tierra, en actitud donjuanesca en la escena del sofá, la miró con esa languidez de ojos de carnero desollado, hablándole de esta manera:

Ved, señora, prosternado a vuestros pies al más esforzado caballero que puso su pica en Flandes. Plugo a Dios, lucero del alma mía, que, en justo premio de vuestras egregias virtudes, nacierais con el sino feliz de guiar mis pasos sobre la tierra, cual estrella polar luminosa, y de recibir mis fervorosas plegarias de peregrino del desierto, cual Madona adorada en la hornacina de mi corazón. Bien podeis, hermosa mía, aceptar con orgullo el vasallaje de este caballero, a quien jamás igualó mantenedor alguno de dama habida en el orbe, que no cesará en la cruzada que voluntariamente se impuso hasta erigiros un trono, a la sombra de esos escudos (señalando el violín y el bombardino) tan nobles como gloriosos, que haga honor a vuestro vasallos.

Interín así hablaba el caballero, el Decano dijo aparte al sacerdote: Lo mismo me prometía a mí...

El sacerdote se apresuró a interrumpirle, contestando: Me está dando el cuerpo que va a terminar pidiendo dinero (abrochándose la sotana).

Un letrado que oyera estas palabras abrochóse igualmente el gabán y guiñó el ojo a sacerdote.

Y veréis, sultana mía—prosiguió el caballero—como al estrépito de este bombardino se derrumban ante ese trono todas las ciudadelas conservadoras, a modo de castillos de cartas leanizistas al soplo de huracán perezporteño, cual derribó Josué con sus trompetas, ante el Arca santa, las murallas de Jericó. Y ante los dorados pies de ese trono, veréis igualmente morder el polvo a todas las alimañas de mar y tierra, sin excepción de calamares y "miuras", de caciques y matones; é inclinarse desde el bonte parroquial a la engallada mitra; y doblarse desde la barbera del ganán a la rígida espada de entorchados, desde el tricordio del alguacil a la severa toga del magistrado; y destrozarse desde la vara del alcalde al bastón del poncio, al pupitre del diputado y al banco del ministro. Y todo ello por virtud del mágico dominio de las melodías celestes que brotan a raudales de las cuerdas de mi estradivarius, cual pudiera hacerlo con su lira el divino Orfeo. Y al arrullo de tales melodías, dormiréis sentada en ese trono, encanto de mi vida, vuestros más dulces ensueños, con la cabeza reclinada en mi pecho palpitante, rendida a las conmociones de las fibras amorosas de vuestro tierno corazón.

Mis Krina (pues éste era el nombre de la presidenta, según habrá supuesto el lector) aspiró, ruborizada, con avidez el perfume de su pañuelo, aplicado con disimulo a la nariz, y D. Unexacique, parodiando a don Juan, continuó diciendo con voz entrecortada por la emoción: ¿No... no... no es verdad, gacela mía, que esos suspiros que dáis están respirando a... a... amor?

La Dama bajó la cabeza para ocultar un momento entre sus manos su encendido rostro, y luego contestó haciendo pucheritos de ironía:

Conocemos, caballero, vuestras proezas, cuyo mérito no es preciso encarecer. Escritas están en ese "rotativo" que se ve sobre

la mesa (señalando los periódicos) y me place mucho vuestro rendido y sincero homenaje.

Hemos sufrido, señores—prosiguió la presidenta, dirigiéndose a todos los presentes—con resignación cristiana y durante largo tiempo todos los horrores del yugo más tirano que pudo imponernos como a seres abyectos un bárbaro exclusivismo del que todos abominamos. Cansados de segar mieses para llenar ajenos graneros, debemos demostrar al país que nuestras hozes sirven también para cortar las cadenas de la esclavitud. Nuestros legítimos derechos tan villanamente conculcados exigen severas reivindicaciones que tendrán efecto inmediato al amparo de la bandera que os dignásteis colocar en mis manos y que mantendré enhiesta, aunque pese al gualdrapo de todos los vientos, como lábaro bendito de santa rebelión (agitando la barretina en su diestra en actitud de gravedad tribunicia).

¡Hurra!, gritaron todos los oyentes a una voz.

¡Ya era tiempo!, gritó a su vez el letrado rural.

¡Ou ahora, ou nunca!, dijo D. Gil.

La Providencia—continuó Mis Krina—se dignó poner al servicio de nuestra causa a este esforzado paladín (señalando al caballero), cuyas hazañas conocéis y cuyo concurso nos va a prestar tan grande utilidad.

¡Que toque la música!—Gritó D. Gil—

¡Ou qué monos pintamos aquí!

¡Que toque!, contestaron todos.

A una señal de la presidenta, el caballero se levantó y se dispuso a tocar el violín, tomando asiento en el sillón inodoro que le preparó el escudero, y mientras aquél apretaba las clavijas de su instrumento, un letrado de la localidad dijo al otro en voz baja:

Tú, éste se parece a D. Adolfo, el trovador aquel que mendigaba en nuestros tiempos por las calles de Santiago, tocando el violín.

El paraguero, que estaba a las espaldas del letrado y oyó la conversación, se apresuró a contestar: ¿Qué D. Adolfo, nin que leche?... ¡A ese tipo conozco eu moito!

EL CAMARERO DEL CINE.

(Se continuará.)

Crisantemos sin perfume

(Del libro en preparación "Añoranzas de Antaño.")

Antaño, lo hubiera hecho; pero hogaño no, es imposible; ¿qué diría ella? Antes sí, porque antes la fragua incandescente de mi mente forjaba sin darse tregua, ilusorias esperanzas y engañosas ilusiones, pero ahora... Ahora no forja más que desnudas realidades, que se convierten de pronto, en amargas decepciones y en muy crueles desengaños. Ayer, la antorcha luminosa y potente de la radiante y alegre felicidad, alumbraba por doquier, en la senda rosa y oro del dominio de Cupido, mi acertado y decidido paso, y hoy... hoy sin faro luminoso que me guíe, camino, tropezando entre tinieblas, con un paso falso, e incierto. Como lo ha cambiado todo el poderoso reloj de los tiempos. ¡Y..., cuán triste ha sido el cambio!...

Con ella y por ella, todo me sonreía; todo. Las flores, con sus perfumes y colores; los pájaros, con sus trinos delicados y armoniosos. Las fuentes con sus murmullos,

ora tristes, ora, alegres; los ríos, con sus ondas cristalinas y espumosas; los prados, con su esmeraldina alfombra; los montes, con sus agrestes colinas y sus tojos y sus pinos, y la aldea solitaria... con su torre de espada, con sus casitas alegres, sus caminos y sus carros. Y sin ella; nada... nada... nada...

¡Ay, añoranzas de antaño, que crueles y amargas sois! O; recuerdos gratos del pasado, cuan fieramente atormentais.

FLORISEL.

Galería de ilustres

LXIII.—Después de la invención del gabán y de la corbata cualquier "cateto" puede ser adjunto jurídico; fácil cosa es suplir con formas las deficiencias ético mentales.

A. Ba...roso.

LXIV.—Nunca es grande el hombre bajo la influencia de una pasión y jamás los personalismos imprimen nobleza a las contiendas; empero, para mi defensa todos los medios son buenos.

Un escrupuloso amanerado.

LXV.—Por haber confundido el talento, que es como la intensidad de la facultad cognoscente, con el conocimiento, que es el talento en acto segundo o en su modo "operandi"... he metido nn "complejo" como un escenario.

Un retrospectivo de la comedia.

LXVI.—Cuando al inculpante se le suplica suavidad y clemencia, o falta caballeridad y denuedo, o sobra pusilanimidad y delincuencia en el inculpadó.

Uno que se resiste.

LXVII.—Jamás la realidad inmunda alcanzó la perfectividad de lo típico e ideal, razón porque los prójimos de carne y hueso no pueden ni deben confundirse con los tipos ideales de los soñadores.

Un inquebrantable que no «asistió».

LXVIII.—Si a fuerza de soñar se trabuca el actual orden de cosas, yo soñaría con la próxima clausura de las sinagogas conservadoras y con la súbita apertura de las mezquitas liberales... Soñaba que veía... y soñaba lo que quería...

Un liberal del asilo.

TRIBUNA LIBRE

La Redacción de este Semanario no se hace para nada responsable de los trabajos que se publiquen en esta sección.

Desde Carballedo

Para el padre del chiquillo

Por fin el estupendo y averido poeta, traspochado escritor de la cabeza de mortero, después de un laborioso parto, pudo dar a luz el asqueroso feto, del cual ha insertado su abominable retrato en el número 8, del papelucho "La Comarca", titulado "El carnaval en Carballedo", pero, como quien que la fiesta resultó algún tanto deslucida por haber faltado con ella el Cabezudo para que sirviera de pasmo de las viejas y espanto de los chiquillos.

Vino al mundo, dicho fenómeno, por

obra y gracia de un caballo que reside entre nosotros, convertido en macho de varas, tirando de un camión desde la Barrela al pueblo de Castro, acarreado costales llenos de sal, harina, paja trillada y cebada blanca, todo ello para su cotidiano alimento.

Como el pobrecito resulta tan abundante de oreja y no le permite ver medio palmo mas allá de las narices, tiene que resignarse a traer siempre enfundado el hocico con la talega del comestible y así que llege el verano tornar las moscas con el rabo.

Dígame V. señor Avestruz, Marqués de la Ensenada, Vizcaino y otras hierbas ¿Si se le metió acaso en el magín la peregrina idea, de que con sus acefálicas e insidiosas precocidades molestaría la honorabilidad de personas que por fortuna nada tienen de parecido con la suya ¿No pobrecito no? Porque como dijo muy bien Cervantes en su obra "el Quijote", que cada cosa enjendra semejante; así le sucede a V. señor Caracoles, toda vez que no se encuentra capacitado, para tirar piedras al tejado del pacífico y honrado vecino, sin exponerse ha quedar sin abrigo abandonado al aire libre, por encontrarse tan salpicado de puntos negros, que le hacen resultar tan mal holiente como residuos de retrete mal limpio: rezón por la cual ni aún por otras consienten ponga usted la boca en ellas.

Así, pues querido Vizcaino, a lo sucesivo en lugar de buscar a quien no le busca, determine hacer en globo otra nueva excursión a la ciudad de las Burgas y con cuidado de no romperse las narices en los aleros de los tejados, por razones que no desconoce.

Desde allí si quiere puede continuar el viaje a la inmediata república portuguesa, para ostentar allí el título consabido y de paso recoger el fruto de los brillantes éxitos, por V. alcanzados como cómico bufo; pues éste es el verdadero papel que por derecho propio le corresponde desempeñar y mucho mejor que al Sr. Cortiñas le cuadra, el de saltabancos, come estopas y traga bolas; pues de todo el mundo es conocido, que es capaz de hacer todo esto y mucho más y hasta de tragarse vivo a un guardia civil, con sable, uniforme, correaje, cartucheras y tricordio, y sinó díganlo aquel sin número de fechorías, realizadas por su saliente personalidad, en aquellos tiempos que V. desempeñaba el oficio de escribidor de su propia casa.

Yo tampoco puedo comprender como se atreve a hablar de filiaciones políticas y de pescada siendo V. un soberano "congrio", que a estas horas no se sabe si es turco, chino, dinamarqués o griego y mucho menos si es blanco, negro, azul o colorado, a no ser que... sea V. el arco iris.

¡Basta por hoy y hasta luego!

RAMÓN LÓPEZ RODRÍGUEZ.

Carballedo 14 de Febrero de 1913.

COMUNICADO

Sr. Director de EL CENTINELA.

Chantada.

Mi señor y dueño: Soy, como el que más, entusiasta del simpático y batallador semanario que V. tan acertadamente dirige y, aunque no suscriptor, le leo muchas veces; así es que leyendo el número del domingo pasado, halleme con una noticia que manifiestamente me alude y que deseo rectificar para descargo de mi responsabilidad y quietud.

tud de mis conciudadanos. La noticia, que aparece insertada en la sección "Semana Chantadina", dice así: "Respetables vecinos del "Portal de abajo", nos ruegan llamemos la atención de las autoridades acerca de un "polvorín" que se proyecta cerca de la presa del molino del "Mata la mitad"...". Pues bien, Sr. Director, esos "respetables" suplicantes del "Portal de abajo" han maliciosamente o torpemente confundido un "formidable polvorín" con una humilde "chavola" que con destino a "taller" de materias inflamables, no explosivas, intento construir en un predio mío distante de poblado más de doscientos metros y río en medio respecto de los "timoratos" del "Portal de abajo". Previendo las protestas de los "respetables" cobardes que temen más a la pérdida del cuerpo que a la del alma, y, como no me siento anarquista ni voluntad tuve jamás de ofender a nadie, he solicitado del ayuntamiento el permiso conveniente para la edificación de obra tan modesta e inofensiva; mas, como haya transcurrido un año sin que los "señores" del municipio se hayan dignado contestar, sí o nó, opté por la construcción de referencia, sujetándome, desde luego a todas las inspecciones de técnicos que se ordenen y a las multas que gusten, siempre y cuando "allí" me encuentren nada, absolutamente nada, que pueda obstar a la tranquilidad de los más escrupulosos. ¡Tales son mis intenciones aviesas y los crímenes que intento cometer!...

Como no dudo ha de ordenar, Sr. Director, la inserción de estas líneas, anticipale gracias y queda de V. aftmo. s. s. q. s. m. b.

RAMÓN GUERRA,
Pirotecnico.

húmedo esplendor del río
que por esquivo me enojas,
luz que la del sol sonrojás
y cuyos toques son besos
derramaste en mi por esos
ojos con aspecto de hojas

EL ENGAÑADOR.

Miscelánea

Un colmo de reporterismo

Un periodista escribe con los pies... de plomo y con una pluma... del gallo de Morón, sin pérdida de tiempo, en una hoja de papel de fumar... en pipa, un artículo... de la fe... de un notario sordo a un dolor de oídos.

Otro de audacia

Un reo, que se sienta en el banquillo, asalta el sillón del Fiscal, acusa al Presidente y pide la Jornada de San Bartolomé y los rayos de Júpiter para todas las cabezas... de turcos, caciques, calamares y jueces municipales.

Otro de cortesía

Un notario pasa tarjeta ofreciendo sus servicios al "Bobo de Coria" o al... "Tolero", verbigracia.

Paradoja

Un caballero tiene la costumbre, sobre todo cuando le ven sacerdotes prestamistas, de persignarse a menudo; se cisca a diario en la cruz... de sus calzones, y el "meigallo" le entra y sale por detrás como Perico por su casa.

Señal de hipocresía

Una angila se refocilaba y llenaba la panza en el sedimento lodoso del lecho de un río, miró a una trucha que se coleaba en la superficie de las aguas entre ondas cristalinas y dijo: "a mí me gustan las aguas claras". Y empezó a bucear en el lodo.

Origen de la frase "El de marras"

Vivían en Luintra no ha mucho tiempo un picapleitos de aspecto montaraz, grosero e impulsivo; una especie de "ni fu ni fa", que no pudo en su vida matar una pulga ni realizar una obra de misericordia; algo así como Sor Belén, de quien dijo el poeta: "que no hizo mal ni bien, y pasó la vida entera vistiendo niños de cera. A pesar de eso, presumía de persona y de hombre de valor, apelando a cada momento, para demostrar su arrojo personal, a la razón suprema de gritar mostrando los puños: "¡¡Porqu' eu teños como marras!!"

Quiso en cierto asunto judicial "meter gato por liebre"; le escupieron en la cara y lo tumbaron de espaldas.

Y todavía tuvo arrestos para mostrar los puños, gritando: "¡¡Porqu' eu teños como marras!!"

Desde entonces quedó confirmado en "la comarca" el tipo tartarinesco con el remoque de "El de marras".

ARTURO GONZÁLEZ.

Semana Chantadina

Advertimos a nuestros queridos colaboradores, que debido al grandioso exceso de original que tenemos atrasado, no podemos publicar sus trabajos cuando ellos quisieran y a nosotros hubiera convenido, viéndonos obligados por ésto, a guardar un riguroso turno de antigüedad con todos aquellos trabajos que no pierdan relativa

actualidad; exceptuando únicamente, los que lleven la firma de nuestros distinguidos y amables colaboradores asiduos.

Ha dado a luz con toda felicidad una robusta niña, la esposa de nuestro amigo e joven e inteligente abogado, D. Manuel Otero Soto. Tanto la madre como la hija continúan en estado satisfactorio. Enhorabuena.

Salió para Betanzos acompañado de su joven esposa, D.^a Emilia Rodríguez Osorio, nuestro estimado amigo el juez de primera instancia e instrucción de aquel partido, D. Jesús Rodríguez Marquina. Que hayan llegado sin novedad, les deseamos.

No se puede ser bueno. El domingo pasado, cuando el vecino de Basan Ramón Montes, se hallaba oyendo misa, cual cumple a un buen cristiano; fué obsequiado por unos cacos que le sustrajeron de su casa la cantidad de 250 pesetas. La retribución de la misa no fué muy aceptable, pero ya los *piadosos* que roban mientras otros rezan, se encargarán de... repetir la antifona. Sentimos el percance del Sr. Montes y le advertimos que no todos oyen misa.

Víctima de rápida y traidora enfermedad ha dejado de existir, en la ciudad del Sacramento, nuestro estimado amante y suscriptor el notable y joven escultor religioso, D. Jesús Noya (q. e. p. d.) A toda su familia testimoniamos sinceramente nuestro sentido pésame.

Ha sido nombrado gobernador civil de la provincia de Lérida, el diputado provincial por este distrito D. Fernando Pardo Suárez. Que sea enhorabuena.

Petróleo Gal. 2'50. De venta en la librería de M. Paulino Mariño.

Un «beodo» que blasfema y provoca en plena calle, y un «municipipe» que forcejea para desenvainar el charrasco y reducir a racional al hombre «cepa»...; tal fué el *elificante y serio* espectáculo presenciado por varios chantadinos la noche del lunes al martes pasado. Hay que «untar» los *chismes*, señores «gendarmes», y sentar mejor las «costuras» a esos «becerros» sueltos, eterno baldón de pueblos cultos y no rifeños.

Seguimos metidos en un tiempo revuelto y frío que nos hace llorar la ausencia de una primavera franca y benéfica; efecto de lo cual, cunde el pesimismo entre nuestros labradores y no se muestran muy complacidos los «amateurs» del paseo. Si para las impertinencias atmosféricas valieran algo las influencias y los procesamientos, bien merecía un expediente este tiempo antipático que nos obliga a todos a poner cara de Pérez Porto.

También la feria del 25 estuvo poco animada efecto de la crisis contumaz porque atraviesan nuestros comarcanos labriegos.

Falta que vengan ahora los consumos con la cola de Halley para aliviarlos.

El honrado vecino del Puente, José López, (a) Chedas, acaba de ser víctima de una desgracia que muy de veras lamentamos. Cuando días pasados, se desponía a recoger del monte de "Quintaliña" dos hermosos mulos de su pertenencia, que allí traía pastando, hallose con que uno estaba molido, ahugereado y muerto y el otro también en estado deplorable. Lucha formidable de las

dos reses, o traición y veranfa de algún desalmado?... Todavía es misterio. De ser cierto lo último, vaya nuestra más enérgica protesta contra el autor o autores de tan vandálico hecho; y, en todo caso, un sentimiento de compasión hacia el pobre que llora sus desdichas.

El 22, primer aniversario del que en vtda se llamó D. José M.^a Eduardo del Valle, distinguido dueño y señor de la renombrada casa de "Carraltravesa", hanse celebrado honras fúnebres por su alma y la de su esposa en la parroquia de Sabalada. A estos actos, lo mismo que a las muchas misas que se rezaron en la iglesia y en la capilla, asistieron numeros sacerdotes y selecta multitud de Chantada y de toda la comarca; testimoniando así las generales simpatías de la buena sociedad con que cuenta el único hijo del finado, nuestro apreciable amigo, el acaudado y popular, D. Balbino del Valle y González. Luz eterna para los que fueron y nuestro reiterado pésame al hijo que llora pérdidas tan inesperadas.

Con motivo del 16.^o centenario del edicto de Milán, promulgado por el gran Constantino en 313, y después de la victoria sobre Majencio, otorgando la paz y existencia legal a la Iglesia, S. S., el Papa, Pío X, ha concedido para este año jubileo plenísimo que los fieles pueden ganar hasta ocho de Diciembre, visitando, en un día determinado, después de confesados y comulgados, seis veces la iglesia parroquia respectiva. Seguro que los indiferentes y frívolos no han de escatimar chacotas y chistes baratos a este fausto acontecimiento, pero cierto que los creyentes sabrán aprovecharse de gracias tan extraordinarias como las que supone un jubileo.

Próximo a celebrarse el anunciado concurso a curatos vacantes en esta diócesis, son muchos los señores sacerdotes que de esta cuenca chantadina se disponen a tomar parte en las referidas oposiciones "ad curam animarum" que tendrán lugar los días, 3 y 4 de Junio. Sabemos que los señores párrocos de Gondulfe, Esperante, Argozón, Veiga, Asma y Camporramiro; los ecónomos de Fornas, Viana, Monte, Lovelle y Aguada, y los presbíteros D. Bautista Balboa, D. Miguel Paz y D. Ramón Ledo Feijóo, no faltarán a tales actos literarios.

Que todos ellos se calcen con muchos "puntos", y que cualquiera de los más estudiosos "arrample", con la SUPREMA, es lo que pide El Centinela al que rige los inescrutables designios de la suerte.

El día 7 del corriente mes ha fallecido en la Habana, la joven de esta villa, recientemente emigrada, Rosario Martínez, muy estimada suscriptorá nuestra.

Descanse en paz el alma de la finada y reciba nuestro sentido pésame toda su familia, en especial su señora tía, D.^a Josefa Vázquez, de la Casa de Pousada, y su primo, D. Ignacio Vázquez, distinguido músico de la conocida banda La Lira de Mariz.

Gran rebaja en tarjetas postales de las clases más finas y de mejor gusto; las que antes se vendían a 0,20, a 0'10 sueltas y dos 0'25 por colección. Gran variedad en las clases fantasía y de felicitación. No comprar sin visitar antes esta casa. De venta en la librería de M. Paulino Mariño.

Lugo—Imp. de EL NORTE DE GALICIA

OJOS VERDES

A la simpática Carmen Alvite.

Ojos que nunca me veís
por recelo o por decoro,
ojos de esmeralda y oro
fuerza es que me contempleis;
quiero que me consoleis
hermosos ojos que adoro,
estoy triste y os imploro
puesta en tierra la rodilla
ipiedad para el que se humilla!
ojos de esmeralda y oro.

Ojos en que reverbera
la estrella crepuscular
ojos verdes como el mar
como el mar por la ribera
que ignorais lo que es llorar,
iglorificad mi penar!
no me desoleis así!
tened compasión de mí!
ojos verdes como el mar.

Ojos cuyo amor anhelo
por que alegran cuanto aicanza,
ojos color de esperanza
con lejanías de cielo,
ojos que a través de un velo
radian bienaventuranza
mi alma a vosotros se lanza
en alas de la embriaguez
miradme uua sola vez
ojos color de esperanza

Cese ya vuestro desvío,
ojos que daís congojas
ojos con aspecto de hojas
empapados de rocío,

EL CENTINELA

SEMANARIO CHANTADINO INDEPENDIENTE

SUSCRIPCIONES

	Pesetas
Chantada, al mes.	0'40
Fuera, al trimes're	2'00
Extranjero, idem.	3'00

PAGO ADELANTADO

Anuncios a precios económicos

NÚMERO SUELTO 10 CTS.

TALLERES GALLEGOS DE ESCULTURA RELIGIOSA

Jesús Noya

Escultor estatuario y constructor de altares

8, OBISPO IZQUIERDO. - 8 - (PLAZA DEL CASTILLO) LUGO

Escultura, Arquitectura, Pintura, Talla, Dorado y Policromado

Imágenes, Retablos Restauraciones y todo lo concerniente al culto católico

Ventas al contado y a plazos

Pídanse catálogos especiales, bocetos planos y dibujos de toda clase de precios.

TALLER DE ESCULTURA RELIGIOSA
de Nuestra Señora del Carmen

FRANCISCO DE P. GOMARA

Gavina, 1 (esquina Talleres). - BARCELONA (España)

Premiado en Exposiciones y Concursos

Construcción de Imágenes y Crucifijos en madera, mármol y piedra, y de todo lo relativo al arte religioso

Se remiten fotografías y presupuestos a quien los solicite
Envíos a todas partes

Imágenes en pasta, cartón, materia-fibra indulgenciable,
con privilegio

Antes de hacer ningún encargo consúltese esta casa, donde
se encontrará verdadera economía

Representante en Chantada: D. Ramón C. Pampín

Anuncio

Si quereis decorar con arte y economía salones, comedores, escaleras, etc., dirigirse al Estudio de Escultura y Decorado de Jesús Noya, en Lugo, que tiene a disposición del público magnífica colección de dibujos y bocetos en colorido de todos los estilos y gustos, y desde lo más modesto a lo más fastuoso, contando para ejecutarlo con personal competente recién llegado de Santiago.

Se hacen trabajos en cemento y escayola para fachadas, arcos, frisos en alto y bajo relieve, estatuas para jardines o vestíbulos, etc., etc., trabajando siempre con sujeción a bocetos o fotografías, empleando siempre materiales escogidos y se dispone de cuantos elementos decorativos son conocidos ofreciendo toda clase de garantías.

El jefe de este Estudio colaboró como operario entre otras muchas obras en los decorados del magnífico Paraninfo de la Universidad de Santiago, decorado de la suntuosa casa de Bárcena, en Vigo, decorado y ornamentación del soberbio Hotel Balneario de la Toja. Obteniendo diplomas de premios otorgados en varias exposiciones y otros ganados por oposición en la Escuela Especial de Artes e Industrias de Santiago.

Dirigirse a

JESUS NOYA

ESCULTOR Y DECORADOR

- LUGO -

Librería, Papelería y

Centro de suscripciones

DE:-

M. Paulino Mariño

Completo menaje para escuelas
Gran surtido en Obras religiosas
de Filosofía, Ciencia, Derecho,
Arte, Literatura y de interés
general

Venta de toda clase de Obras, Tarjetas postales, Objetos religiosos y de Escritorio, Devocionarios de lujo propios para regalos, Gran variedad en Rosarios, Medallas, Crucifijos, Estamparía religiosa, trabajos de Imprenta, y Encuadernación

Representación de la Enciclopedia Espasa de la de Ciencias jurídicas de Sals y a de Ciencias Médicas de Calleja.

AL CONTADO Y A PLAZOS

SELLOS DE CAUTCHUC

Precios económicos

Se venden

y admiten suscripciones a los
siguientes periódicos y revistas

El Correo Español, El Debate, A B C, El Siglo Futuro, El Fuell, Gedeón, Eco de Galicia, El Noroeste, El Noticiero de Vigo, La Integridad, de Tuy, Blanco y Negro, Nuevo Mundo, Mundo Gráfico, Por esos Mundos, A rededor del Mundo, Juventud, Hormiga de Oro, Revista Popular, Lectura Dominical, Pharos, El Hogar y la Moda y EL CENTINELA.

Grandes rebajas en las suscripciones de la buena prensa
CHANTADA